



Hahnsche Buchhandlung * Hannover

Als selbständige Fortsetzung von Hermann Wagners Lehrbuch der Geographie erscheint am 15. August d. J.

Allgemeine Länderkunde der Erdteile

Herausgegeben von Dr. Wilhelm Meinardus

Professor der Geographie an der Universität Göttingen.

Ⓜ

TI. VI Australien und Ozeanien

von Univ.-Professor Dr. W. Geisler-Breslau.

Gr.-8°. VIII, 216 S. RM 6.60 geheftet.

Die Herausgabe dieses Teiles, sowie der übrigen Teile hat sich durch Arbeitsüberlastung des Herausgebers und der Bearbeiter sehr verzögert, und wir freuen uns, wenigstens diesen 6. Teil nun endlich herausbringen zu können. Die noch ausstehenden Teile 1—3, 5 und 7 sollen sobald als möglich zum Druck gelangen.

Alles Nähere über den Inhalt des 6. Teiles ersehen Sie aus nachstehend abgedrucktem Vorwort des Herausgebers:

Mit dem Werke über „Australien und Ozeanien“ wird die an Hermann Wagners „Lehrbuch der allgemeinen Erdkunde“ anschließende Reihe der „Allgemeinen Länderkunde der Erdteile“ fortgesetzt. Der Verfasser, Prof. Dr. W. Geisler, hat bei seiner Darstellung die Gelegenheit benutzt, seine auf mehrjährigen Reisen in Australien gewonnenen eigenen Beobachtungen, die manche Lücken ausfüllen, mit ausgedehnten literarischen Studien zu verbinden, die er an der Hand eines reichen, bisher für deutsche Leser fast gänzlich unerschlossenen einheimischen Quellenmaterials betreiben konnte.

Der begriffliche Wunsch des Verfassers, durch genaue, ins Einzelne gehende Quellennachweise dem Leser den Stand der gegenwärtigen Forschungen nahezubringen und ihm den Weg zu eigenen Untersuchungen zu zeigen, hat es mit sich gebracht, dass die Darstellung weit mehr an Einzelheiten bringt, als es im Plan einer allgemeinen Länderkunde der Erdteile erforderlich ist. Aber auch dem Herausgeber erschien es zulässig, von der Hervorhebung nur der allgemeinen Züge zugunsten einer detaillierten Darstellung abzuweichen, zumal dem Verfasser keine andere Gelegenheit gegeben war, seine wertvollen Einzeluntersuchungen in geschlossener Form der wissenschaftlichen Welt darzubieten. Die von Geisler im Rahmen der „Allgemeinen Länderkunde“ von W. Sievers bzw. H. Meyer verfasste Gesamtdarstellung über Australien und Ozeanien musste sich mehr an die Bedürfnisse eines weiteren Leserkreises anpassen und durfte nicht mit einem gelehrten Apparat von Nachweisen die bildliche Anschaulichkeit stören.

Das vorliegende Buch ist dem Plane des Gesamtwerkes entsprechend vornehmlich für die geographischen Fachgenossen bestimmt, die eine sichere Grundlage für die eigene Orientierung haben wollen, und für Studierende, die sich über die geographischen Erscheinungen dieses Länderraumes eingehender zu unterrichten wünschen.

Dass zwei so verschiedene Erdräume wie Australien und die Inselwelt der Südsee hier miteinander behandelt werden, mag auf den ersten Blick wenig zweckmässig erscheinen; doch ergeben sich gerade durch die landschaftlichen Gegensätze wertvolle Anregungen für die Erforschung der Einflüsse

der spezifischen Lage und für die Beurteilung des individuellen Charakters der einzelnen Länder.

Dass das Schema der analytischen Länderkunde beibehalten wurde, ist durch den Zweck des Werkes wohl begründet. Wer sich über die einzelnen natürlichen Landesteile und deren Landschaftscharakter ein anschauliches Bild machen will, möge sich an die letzten Abschnitte des vorliegenden Werkes oder an die anderen Veröffentlichungen desselben Verfassers halten, in denen der synthetischen Behandlung Rechnung getragen wird. Unberechtigt ist es, den letzteren Gesichtspunkt als den allein gültigen zu bezeichnen, wie es geschehen ist. Bei der analytischen Behandlung tritt der Zusammenhang der geographischen Erscheinungen ebenfalls, wenn auch in anderer Richtung, zutage. Will man das Wesen und Weben eines landschaftlichen Teppichs wirklich erfassen, soll man nicht nur auf die Farbensymphonie des Gewebes achten, sondern auch den einzelnen Leitmotiven nachgehen, die sich hindurchziehen.

Die Beigabe von Bildern ist nicht in den Plan der „Allgemeinen Länderkunde“ aufgenommen, um seinen Preis in niedrigen Grenzen zu halten. Es gibt heute ein leicht erreichbares Anschauungsmaterial aus allen Weltteilen. Wer sich in dieser Hinsicht über Australien und Ozeanien unterrichten möchte, wird die anderen Veröffentlichungen desselben Verfassers zur Hand nehmen müssen.

Die beigegebenen Karten sind mit grosser Sorgfalt von cand. geogr. H. Arnold-Breslau aus den vom Verfasser hergestellten Entwürfen umgezeichnet und für den Druck vorbereitet. Beim Lesen der Korrekturen hat Dr. H. Krüger-Göttingen geholfen. Beiden Herren sei für ihre Mühewaltung auch im Namen des Verfassers bestens gedankt.

Besonderen Dank schulde ich diesem selbst für die Bereitwilligkeit, mit der er diese gewiss nicht leichte Aufgabe übernommen und auch manchen Wünschen des Herausgebers entsprochen hat. Sein Werk wird gewiss gerne von jedem zu Rate gezogen werden, der sich in die Länderkunde der dargestellten Erdräume vertiefen und sich Anregungen zu weiteren Forschungen holen will.

Göttingen, im Mai 1931.

W. Meinardus.

Inhaltsverzeichnis:

I. Literarischer und kartographischer Wegweiser. — II. Entdeckungs- und Erforschungsgeschichte. — III. Begriff, Lage und allgemeine Gestalt. — IV. Begrenzung, Grösse und Gliederung. — V. Aufbau Australiens und Ozeaniens. — VI. Klima. — VII. Oberflächengestalt und Gewässer. — VIII. Pflanzendecke und Tierwelt. — IX. Rassen, Völker, Staaten. — X. Bevölkerungsverteilung und Siedlungen. — XI. Wirtschaftliche Verhältnisse. — XII. Verkehr und Verkehrswege. — XIII. Kultur und Volksbildung. — XIV. Die natürlichen Landschaften Australiens. — Namenregister. — Sachregister.

Wir bitten um tätige Verwendung für diesen und den früher erschienenen IV. Teil von Professor Dr. Machatschek, Nordamerika. Für die Studierenden der Geographie und die Fortbildung der Lehrerschaft werden diese streng wissenschaftlich gehaltenen Hefte unentbehrlich sein.

Vorläufig werden die Hefte nur broschiert ausgegeben und erst wenn noch mehr Hefte vorliegen, beabsichtigen wir einige zusammenbinden, resp. Einbanddecken dazu anfertigen zu lassen.

Hochachtungsvoll

Hahnsche Buchhandlung.

Die zur Fortsetzung bestellten Hefte wurden bereits versandt. — Kommissionslieferung ausnahmsweise nur an die Bezieher von Teil IV auf Verlangen und nur von Hannover! Festlieferungen auch von Leipzig aus.